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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
COMISIONES 
 
DESTACAN TRABAJO DE COMISIONES DEL IEEQ PARA EL ADECUADO DESARROLLO DEL PROCESO 
ELECTORAL 2020-2021  
La Comisión de Asuntos Internacionales del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) informó que 638 
queretanas y queretanos votaron, por primera vez, por Internet y correo postal para la gubernatura del estado, 
quienes representan el 64% de las 992 personas inscritas; también informó sobre la custodia de la llave 
criptográfica para el descifrado de los votos en el extranjero y las acciones para promover el sufragio desde el 
exterior. En sesión de la Comisión Transitoria para la Formación del Funcionariado con motivo del Proceso 
Electoral Local 2020-2021, se hizo referencia a las capacitaciones antes de la jornada electoral y los cómputos que 
iniciaron el 9 de junio, así como la evaluación de los cursos a través de la plataforma Google Forms. La Comisión de 
Educación Cívica y Participación destacó la realización, del 26 de abril al 28 de mayo del presente año, de los 
Diálogos entre las candidaturas a las presidencias municipales de los 18 ayuntamientos del estado, a los que se 
registraron 125 candidaturas postuladas por 11 partidos políticos y 12 por la vía independiente; estos ejercicios 
fueron transmitidos en vivo a través de distintas plataformas digitales del IEEQ, con cerca de 1 millón de impactos. 
Además, se informó que en el segundo trimestre de 2021 se efectuaron diversas actividades para fortalecer la 
educación cívica, la participación, la cultura democrática, la promoción del voto, la atención a grupos en situación 
de vulnerabilidad, la capacitación electoral, entre otras, dirigidas a más de 3 mil personas. En materia de 
Transparencia y Acceso a la Información Pública, la comisión respectiva informó la implementación del semáforo 
de transparencia, con el objeto de atender de manera puntual y a la brevedad las solicitudes de información al 
Instituto; la participación en la convocatoria “Implementación de Prácticas de Transparencia Proactiva en 
Organismos Autónomos y Tribunales Administrativos” emitida por INFOQRO y otras acciones para fomentar el 
voto libre e informado. Por su parte, la Comisión de Asuntos Indígenas e Inclusión resaltó la promoción del voto 
que llevó a cabo el IEEQ en lengua ñhäñhö en los municipios de Amealco de Bonfil y Tolimán, así como las acciones 
afirmativas que favorecieron la postulación a distintos cargos en el proceso comicial local de: 89 personas 
indígenas, 238 jóvenes, 55 personas adultas mayores, 15 integrantes de la comunidad LGBTTTI+, 9 personas con 
discapacidad y una persona migrante. Con respecto a la Comisión de Igualdad Sustantiva, se mencionó el impulso a 
la Red Nacional de Candidatas a un cargo de elección popular en el Proceso Electoral Local 2020-2021 en el estado, 
la elaboración de la guía en materia de “Violencia Política Contra las Mujeres en Razón de Género”, las actividades 
del Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Querétaro, entre otras. En el rubro de fiscalización, se 
detalló el trabajo de la comisión y de la unidad técnica en el marco del proceso electoral; de igual manera, la 
Comisión de Vinculación informó diversas acciones coordinadas con instituciones educativas, colegios, cámaras, 
asociaciones civiles, medios de comunicación y otras, a fin de fortalecer las relaciones institucionales dentro y 
fuera del proceso comicial. A su vez, en la Comisión Jurídica se subrayó el seguimiento a las actividades en los 
Consejos Distritales y Municipales, así como a los medios de impugnación recibidos en el Instituto después de la 
jornada electoral. En la Comisión Transitoria del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) se 
destacó la confiablidad del programa desarrollado y operado por el Instituto, el cual se caracterizó por su 
seguridad, estabilidad, funcionalidad, transparencia e integridad, como concluyó el ente auditor -el CFATA de la 
UNAM-. De igual modo, en la Comisión Transitoria de Candidaturas Independientes se mencionaron diversas 
actividades de capacitación y el registro de 16 candidaturas por esta vía -14 para cargos de ayuntamientos y 2 para 
diputaciones locales-; una vez concluidos los cómputos de las elecciones, se entregaron constancias de mayoría a 
candidaturas independientes ganadoras en: Presidencia Municipal de Jalpan de Serra, Presidencia Municipal de 
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Tequisquiapan y 5 Regidurías por el principio de representación proporcional en los ayuntamientos de Colón, 
Ezequiel Montes, Jalpan de Serra y San Joaquín. Por cuanto ve a la Comisión Transitoria de Debates, se presentó el 
informe final que incluye la realización del primer y segundo debates oficiales a la gubernatura, así como la 
campaña de difusión implementada por el IEEQ; de esta última, se destacó que ambos ejercicios democráticos 
fueron transmitidos en vivo por diversas plataformas del Instituto y 34 medios de comunicación con cobertura en 
la entidad. Finalmente, en la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos se informaron 
las actividades preparatorias a la jornada comicial, sobre el desarrollo de la misma y la etapa posterior. Las 
sesiones de las comisiones se realizaron en modalidad virtual con la participación de las consejerías electorales del 
Consejo General, representantes de partidos políticos e integrantes del funcionariado de este organismo electoral. 
(AM 3, EUQ 1 y 3) 
 
https://queretaro24-7.com/destacan-trabajo-de-comisiones-del-ieeq-para-el-adecuado-desarrollo-del-proceso-
electoral-2020-2021/ 
 
https://www.queretarotv.com/destacan-trabajo-de-comisiones-del-ieeq-para-el-adecuado-desarrollo-del-
proceso-electoral-2020-2021/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/destacan-trabajo-de-comisiones-del-ieeq-para-adecuado-desarrollo-del-
proceso-electoral-2020-2021 
 
https://adninformativo.mx/realiza-ieeq-balance-del-proceso-electoral-destaca-638-queretanos-en-el-extranjero-
votaron/ 
 
DEBATES POR LA GUBERNATURA ORGANIZADOS POR IEEQ FUERON VISTOS POR MÁS DE 600 MIL 
Por Gabriel Morales López 
De acuerdo con la Coordinación de Comunicación Social del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, los 
debates entre candidatos a la gubernatura fueron vistos por más de 600 mil personas. El coordinador Héctor 
Maqueo González, al rendir un informe ante la Comisión de Debates del IEEQ, reportó que sólo en las plataformas 
digitales del propio instituto, los encuentros entre candidatos fueron vistos por 453 mil 233 personas. De dicha 
audiencia, la mayor proporción correspondió al primer debate, el cual tuvo 265 mil 474 impactos; el segundo 
debate obtuvo solamente 187 mil 759 impactos. La audiencia se completó con la difusión a través de medios de 
comunicación que sumaron un público de 160 mil 032 personas entre las dos transmisiones. Esta cifra puede ser 
mayor pues al corte del 24 de junio solo han reportado estadísticas siete medios de comunicación: TV UAQ, Radio y 
Televisión Querétaro, Respuesta Radiofónica, Código Qro, Códice Informativo, El Queretano y Update México. Hay 
otros 27 medios de comunicación que aún no reportan al IEEQ sus estadísticas de difusión, entre los que se 
encuentran canales de Televisión, estaciones de Radio y sitios de internet.  
 
https://updatemexico.com/destacadas/debates-por-la-gubernatura-organizados-por-ieeq-fueron-vistos-por-mas-
de-600-mil/ 
 
https://elqueretano.info/destacadas/los-debates-por-la-gubernatura-vistos-por-mas-de-600-mil-queretanos/ 
 
 
 

https://updatemexico.com/author/admin/
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IEEQ INICIA LIQUIDACIÓN A PARTIDO QUE PERDIÓ REGISTRO 
La Unidad Técnica de Fiscalización del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), inició un procedimiento 
de liquidación de un partido político local que no obtuvo el mínimo de votos requerido del 3% para mantener su 
registro, de acuerdo con el informe presentado por este organismo. En dicho documento se establece que el 21 de 
junio del 2021 se remitió a la Secretaría Ejecutiva del IEEQ una ficha con todo el procedimiento descrito en orden 
cronológico, tanto en su inicio, etapas y conclusión, así como la normatividad aplicable, áreas y personal del 
instituto y del partido que deben participar. De acuerdo con los datos del Instituto Electoral, el único partido con 
registro local es Querétaro Independiente (QI), cuya situación se mantenía pendiente en el Consejo General por no 
obtener los votos mínimos, aunque tiene registrados a 3 diputados locales de mayoría relativa. En la conformación 
de la LX Legislatura de Querétaro, los diputados bajo las siglas de QI fueron: Manuel Pozo Cabrera por el Distrito 2, 
Daniela Salgado Márquez por el Distrito 11 y Selene Salazar Pérez por el Distrito 15. Cabe recordar que estos 
fueron en candidaturas conjuntas con el Partido Acción Nacional. El presidente del IEEQ, Gerardo Romero 
Altamirano, confirmó que únicamente requerían la autorización de la Secretaría Ejecutiva para comenzar con el 
procedimiento de liquidación, con lo que dicha institución no podría tener representación ni financiamiento 
público local. De acuerdo con el cómputo de votos, Querétaro Independiente obtuvo un total del 1.27% de la 
votación válida emitida, mientras que en ninguna de las 3 elecciones posibles (gubernatura, ayuntamientos y 
diputaciones) obtuvo más del 3%. 
 
https://rotativo.com.mx/2021/06/24/noticias/metropoli/queretaro/ieeq-inicia-liquidacion-a-partido-que-
perdio-registro-914256/ 
 
https://mxpolitico.com/2021/06/24/ieeq-inicia-liquidacion-a-partido-que-perdio-registro/ 
 
PREP REGISTRÓ INCIDENCIAS EN LOS TRES SIMULACROS QUE REALIZARON 
Por Mextli Moreno 
La Coordinadora de Tecnologías de la Información e Innovación, Concepción Vázquez López, manifestó que en 
cada una de las etapas del Proceso Técnico Operativo del PREP identificaron incidencias. “Estuvimos ubicando una 
serie de incidencias en las cuales se presentaron en cada uno de los tres simulacros, los cuales fueron atendidos en 
tiempo y forma” refirió. Además, señaló que se ejecutó el plan de seguridad y continuidad en el que registraron 
incidencias como la inhabilitación de los servidores locales en los que analizaron la forma para actuar en cada una 
de las incidencias presentadas. “También fue la deshabilitación de uno de los servidores en la parte del centro de 
datos en las cuales estuvimos también respondiendo el tiempo que tardamos en poder resolverlo”, dijo. La falta de 
energía eléctrica fue otra de las incidencias que se presentaron en el centro de captura y verificación como en 
sitios de centro de acopio y transmisión de datos. “Otra de las incidencias que nosotros estuvimos generando en 
estos simulacros fue el que no tuviéramos internet a través de la vía programada de una manera inicial (…) como 
en nuestros proveedores de internet”, refirió. Por otro lado, informó que otras de las incidencias que trabajaron 
fueron los ataques en el centro de datos en los que hubo respuestas satisfactorias sin problemática alguna en el 
sitio web de publicación. Finalmente, dentro de las incidencias presentadas en los tres simulacros señaló que 
pudieron manejar las inconsistencias en cuestión de la captura de las actas para que fueran generadas de manera 
adecuada el día de la jornada electoral.  “El personal operativo dedicado a esta actividad lo pudiera hacer de una 
manera satisfactoria, lo cual estos elementos que estuvimos trabajando en caso dado que se presentará esta 
inconsistencia el día de la jornada electoral”, concluyó. 
 

https://rotativo.com.mx/author/mextli-itzel/
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https://rotativo.com.mx/2021/06/24/noticias/metropoli/queretaro/prep-registro-incidencias-en-los-tres-
simulacros-que-realizaron-914253/ 
 
IMPUGNACIONES 
 
IMPUGNA PAN TRES MUNICIPIOS AMEALCO, COLÓN, CADEREYTA 
Por Fernando Venegas Ramírez  
Pese a que el Partido Acción Nacional (PAN) obtuvo el triunfo en el pasado proceso electoral en 11 de los 18 
municipios del estado de Querétaro, en dos de ellos en alianzas con Querétaro Independiente y hasta con el Partido 
de la Revolución Democrática en Ezequiel Montes; Martín Arango García, secretario general de este organismo 
político en Querétaro, destacó que se ingresaron impugnaciones de los resultados en tres alcaldías. Los municipios 
donde el PAN promovió este recurso jurídico ante el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro son Amealco, 
Colón y Huimilpan; donde perdieron los candidatos Verónica Hernández Flores, Leopoldo Bárcenas Hernández y 
Leticia Servín Moya, respectivamente. Es preciso señalar también que el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro ya entregó constancias de mayoría a René Mejía Montoya, por el Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) en Amealco; al también priista Manuel Montes Hernández, en Colón y a Juan Guzmán Cabrera, del Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM), en Huimilpan. “Son tres impugnaciones, las que hoy en día en las que tenemos 
esperanza en poder revertir un resultado, con los elementos que tenemos a la mano, que nos han hecho llegar 
nuestros militantes, los propios candidatos. En estos tres municipios hay amplias posibilidades de poder revertir 
este resultado”, explicó. Arango García recordó que en el municipio de Huimilpan, se interpuso una denuncia en 
contra de Juan Guzmán, por ejercer violencia política en razón de género contra Servín Moya; durante varios 
eventos de campaña en donde se refería a la aspirante panista con palabras discriminatorias y misóginas. Al 
respecto, el vocero del PAN destacó que las autoridades electorales aún no resuelven dicha querella; además de 
agregar a esta impugnacion presuntas pruebas de la utilización de símbolos religiosos durante las campañas. En 
tanto que en Amealco, la disputa por la alcaldía entre el PRI y el PAN es por la diferencia mínima entre los votos del 
primer y segundo lugar. No obstante, Arango García contestó a las acusaciones del presidente del PRI en el estado, 
Paul Ospital, sobre una presunta operación “chicle y pega”. “Yo creo que hay nerviosismo en el PRI porque hemos 
podido recabar elementos probatorios suficientes para poder acreditar distintas violaciones en el proceso 
electoral. Respeto el punto de vista del presidente del PRI en el estado; lo cierto es que las pruebas están a la mano 
y ya fueron exhibidas ante el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro”. (PA principal y 4) 
 
https://plazadearmas.com.mx/impugna-pan-tres-municipios/ 
 
PAN IMPUGNA RESULTADOS EN AMEALCO, COLÓN Y HUIMILPAN 
Por Guadalupe Jiménez 
El secretario general y vocero del Partido Acción Nacional (PAN) en Querétaro, Martín Arango García, confirmó 
que dicho organismo político impugnaría los resultados del proceso electoral, principalmente en tres municipios: 
Amealco, Huimilpan y Colón. Cabe recordar que se entregaron constancias de mayoría de votos por parte del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro a René Mejía Montoya, por el Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) en Amealco; a Manuel Montes Hernández del PRI en Colón y a Juan Guzmán Cabrera, del Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM), en Huimilpan. Sin embargo, el vocero del PAN, partido que ganó en 11 de los 18 
municipios, aseguró que existen pruebas y argumentos suficientes para esperar resultados positivos para el 
blanquiazul; al señalar que en Amealco y Colón la diferencia de los votos entre el primer y segundo lugar fueron 
mínimas. “Son tres impugnaciones, las que hoy en día en las que tenemos esperanza en poder revertir un 

https://plazadearmas.com.mx/author/fernando/
https://rotativo.com.mx/author/gualita/
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resultado, con los elementos que tenemos a la mano, que nos han hecho llegar nuestros militantes, los propios 
candidatos. En estos tres municipios hay amplias posibilidades de poder revertir este resultado”, comentó. Se 
refirió particularmente en el caso de Huimilpan; donde la impugnación tiene raíz en la denuncia que presentara la 
candidata del PAN, Leticia Servín, ante autoridades electorales por violencia política de género, ejecutada por el 
actual ganador virtual del PVEM. Arango García resaltó que la denuncia aún no ha sido procesada por las instancias 
competentes; y que también se notificó de la utilización de símbolos religiosos por el aspirante ganador. En el caso 
de Amealco, el secretario general panista lamentó las declaraciones del dirigente del PRI en el estado, Paul Ospital 
Carrera, quien aludía a una presunta “operación chicle y pega” del PAN para conseguir un municipio más. “Yo creo 
que hay nerviosismo en el PRI porque hemos podido recabar elementos probatorios suficientes para poder 
acreditar distintas violaciones en el proceso electoral. Respeto el punto de vista del presidente del PRI en el estado; 
lo cierto es que las pruebas están a la mano y ya fueron exhibidas ante el Tribunal Electoral del Estado de 
Querétaro”, señaló. 
 
https://rotativo.com.mx/2021/06/24/noticias/metropoli/queretaro/pan-impugna-resultados-en-amealco-colon-
y-huimilpan-914162/ 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
PRESENTÓ PAN QUERÉTARO TRES IMPUGNACIONES ELECTORALES 
Por: Carmen Galván 
El partido Acción Nacional (PAN) presentó impugnaciones a los resultados electorales en las alcaldías de Amealco 
de Bonfil, Colón y Huimilpan; informó Martín Arango, secretario General del PAN Querétaro. Explicó que en el caso 
de Huimilpan, no se impugnó por la diferencia de puntos porcentuales, pero se incluyeron elementos por actos de 
violencia política en razón de género y el uso de imágenes religiosas. “Efectivamente, nosotros, como partido, 
hemos impugnado en el municipio de Colón, Amealco y Huimilpan. Son tres las impugnaciones que tenemos 
esperanza de tener un buen resultado, por los elementos que hemos encontrado, que nos han hecho llegar 
nuestros militantes y los candidatos y hay amplias posibilidades de cambiar los resultados”; enfatizó Martín 
Arango. Mencionó que las diferencias porcentuales en Colón, fueron de alrededor del 1 por ciento; mientras que en 
Amealco, fueron del 2.4 por ciento. Asimismo consideró que hay nerviosismo en el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), porque han recopilado elementos que prueban violaciones cometidas en el pasado proceso 
electoral. “Hay nerviosismo en el PRI, porque hemos logrado recabar recursos probatorios suficientes para probar 
violaciones en el proceso electoral, respeto el punto de vista del PRI en el Estado, pero las pruebas están a la 
mano”; puntualizó. Por último, dijo que no hay una fecha estimada para que las autoridades electorales resuelvan 
el tema. 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2021/06/24/presento-pan-queretaro-tres-impugnaciones-electorales/ 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/06/25/impugna-pan-resultado-en-tres-alcaldias/ 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/impugnara-elecciones-de-tres-ayuntamientos-pan-teeq-
6885243.html 
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INICIA CAMPAÑA DE CREDENCIALIZACIÓN 
Por David Álvarez 
El INE realiza la campaña de credencialización para que las personas acudan a hacer el trámite correspondiente en 
caso de extravío, modificación de datos o el primer registro para quienes recientemente adquirieron la mayoría de 
edad. En entrevista telefónica con Ivonne Padilla, Vocal Ejecutiva de la 05 Junta Distrital Ejecutiva del INE, señaló 
que a partir del 7 de junio comenzó la apertura de los módulos de atención ciudadana, luego de que la jornada 
electoral, por la que se ponen a disposición de la ciudadanía para continuar con los trámites pertinentes a esta 
institución. (DQ 8) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
MORENA 
 
“MULTAS DEL TEEQ SON VENGANZA” 
Por Cecilia Conde 
Las multas impuestas por el TEEQ a los ex candidatos de Morena parece una venganza política, por lo que serán 
impugnadas, indicó el delegado en funciones de presidente del partido, Mauricio Ruiz. “Creemos que no hay 
fundamento como tal, pareciera que hay berrinches políticos o venganzas políticas”, indicó. (DQ 4) 
 
DIRIGENTE DE MORENA DEBE TENER “LEGITIMIDAD” 
Por Paulina Rosales  
De ser nombrada como dirigente de Morena en Querétaro, Celia Maya, podría fracturar más al partido, advirtió el 
morenista y diputado local, Néstor Domínguez, quien llamó a elegir de formas estatutaria al próximo dirigente 
para que este tenga “legitimidad” ante los militantes. (DQ 1 y 4) 
 
PT 
 
ANUNCIAN EXCANDIDATOS DIVORCIO AMIGABLE CON EL PT 
Por Anaid Mendoza  
Waltter López, vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y al Estado Laico, anunció el fin 
de su participación electoral con el PT, partido político que le permitió contender por la presidencia municipal de 
Querétaro; además, puso a disposición del presidente municipal y legisladores electos un documento con las 
principales necesidades ciudadanas, como parte de los resultados que obtuvieron los seis excandidatos ciudadanos 
del PT durante la campaña, para que de manera conjunta se den soluciones a estas. (CQRO 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: OFICINISTAS EN FUGA Y RENTAS MÁS BARATAS 
Con una marcada sobreoferta a partir de la pandemia de Covid-19 y acentuada al primer trimestre de 2021, el 
sector inmobiliario de oficinas en Querétaro registra niveles de desocupación del 30%, así como una baja en los 
precios de las rentas. (DQ principal) 
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N: VENDRÁ NUNCIO 
Franco Coppola asistirá a la celebración del 75 aniversario de la coronación pontificia de la Virgen de El Pueblito, 
dio a conocer el Obispo de la Diócesis de Querétaro, Mons. Fidencio López, quien puntualizó que la visita del 
Nuncio Apostólico en México representante del Papa en el paıś, ya se tiene confirmada, y que también se invitará a 
los obispos de otras Diócesis. (N principal) 
 
AM: DRENAJE “VIEJO” AFECTA NUEVAS TECNOLOGÍAS 
El Servicio Meteorológico Nacional indica que las lluvias de la última semana no signfican que Querétaro esté 
viviendo una alta temporada de precipitaciones, pues la sequı́a que padece la entidad se mantiene y un 55.1 por 
ciento de su territorio presenta grados de sequı́a severa y un 45 por ciento, moderada, pero también alcanza a 
registrar un 3.9 por ciento de sequı́a extrema. (AM principal) 
 
EUQ: REGRESO A LAS AULAS, SÓLO SI PERMANECE ESCENARIO A 
Pese a que Querétaro en este momento “es el estado del país con el menor índice de reproducción de Covid-19”, 
esta entidad federativa no puede estar ajena a la tendencia nacional de repunte de casos positivos, dijo el vocero 
Organizacional, Rafael López. (EUQ principal) 
 
CQRO: PANDEMIA PROVOCÓ PÉRDIDAS POR 19 MIL 500 MDP EN TRANSPORTE PÚBLICO: AMAM 
La pandemia de Covid-19 generó una merma en la demanda del servicio de transporte público en el país, lo cual 
derivó en una crisis financiera que provocó una pérdida de 19 mil 500 millones de pesos en el sector en 2020, dijo 
Alejandro López, en calidad de presidente de la Asociación Mexicana de Autoridades de Movilidad (AMAM). (CQRO 
principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
RECONOCEN PENDIENTES CON PERSONAS CON DEBILIDAD VISUAL Y AUDITIVA EN TRANSPORTE PÚBLICO 
Por Katia Lemus  
Antonio Zapata, presidente de la Comisión de Movilidad Sustentable del Congreso de Querétaro, reconoció que aún 
faltan acciones para cumplir con las demandas de las personas con debilidad visual y auditiva. “Hay que entender 
que traemos un pendiente, y lo acoto, con las personas débiles visuales y con los de debilidad auditiva; tenemos 
que trabajar para facilitar las condiciones para que puedan utilizar de manera segura y confiable el transporte 
público”. (CQRO 4) 
 
SENADOR GILBERTO HERRERA, IMTA Y FACULTAD DE INGENIERÍA DE LA UAQ, PROYECTAN APOYO A 
COMUNIDADES QUERETANAS 
Con el propósito de contribuir a que la población de las comunidades del estado de Querétaro, en mayores 
condiciones de vulnerabilidad, pueda ejercer plenamente su derecho humano al agua, el senador por Morena -Dr. 
Gilberto Herrera suma esfuerzos interinstitucionales con el Instituto Mexicano de Tecnología del Agua (IMTA) y la 
Facultad de Ingeniería de la UAQ. (LDH, ALQRO, ADN, ALQRO) 
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PODER EJECUTIVO 
 
FISCALÍA DE QRO INICIÓ Y LLEVA EL PROCESO CONTRA OCHOA VALENCIA:  
Enrique De Echávarri, auditor Superior del Estado de Querétaro, apuntó que es la FGE la que inició la investigación 
en contra del ahora ex alcalde de Colón, Alejandro Ochoa. La participación de la Entidad Superior de Fiscalización 
del Estado de Querétaro consistió en entregar la información que le fue solicitada por la Fiscalía, esto derivado de 
la denuncia que ante esa instancia presentó contra el edil una regidora. (Q)  
 
INDAGA LA ESFE 3 CUENTAS PRESENTADAS POR ENTES 
Por Zulema López 
Enrique de Echávarri, titular de la ESFE, apuntó que se encuentran en proceso la investigación de tres posibles 
incidentes graves en las cuentas presentadas por dos entes diferentes; una corresponde a las cuentas 2017 y dos a 
las del 2018. Al ser investigaciones en proceso, se ve impedido para proporcionar mayor información respecto a 
montos o entidades involucradas. (EUQ 3) 
 
REPORTAN EN QUERÉTARO TRES DECESOS POR COVID Y 11 NUEVOS CASOS 
En Querétaro, un hombre de 41 años y una mujer de 66, sin comorbilidad, así como un hombre de 75, con diversas 
comorbilidades, que se encontraban hospitalizados, fallecieron a causa de Covid 19. En el estado se suman once 
casos de la enfermedad. El registro acumulado es de 68 mil 905 casos. Se han registrado cuatro mil 809 
defunciones. Se dio de alta sanitaria a 14 pacientes, con lo que se tiene un registro de 64 mil 13 altas. (N 2, Q, LDH, 
ALQRO) 
 
CLASES PRESENCIALES SOLO SI QUERÉTARO PERMANECE EN ESCENARIO A: VOCERO 
Luego de precisar que Querétaro no es ajeno a la tendencia nacional de repunte de casos positivos, el vocero 
organizacional, Rafael López, recordó que el regreso a clases presenciales sólo ocurrirá si el estado permanece en 
Escenario A. Señaló que el retorno a las aulas será planeado, cauto, gradual, escalonado y voluntario por parte de 
las comunidades educativas y dio a conocer que todos los aspectos se llevan organizando de forma cuidadosa 
desde el mes de marzo. Informó que al interior del Comité Técnico de Salud, con el respaldo de un Subcomité 
Técnico que asumiría el monitoreo y la ejecución de normas sanitarias para la mitigación de contagios, fue 
aprobada una serie de lineamientos generales para planear el regreso a las actividades escolares de manera 
presencial, a partir del próximo ciclo escolar. (N 2, AM 2, ESSJR 6, Q24-7) 
 
EXHORTAN A APLICARSE SEGUNDAS DOSIS DE VACUNA ANTI COVID-19 
Autoridades sanitarias invitaron a las personas que no recibieron la segunda dosis de la vacuna contra COVID-19 
“porque se les pasó la fecha de aplicación” a que acudan a las siguientes convocatorias. Martina Pérez, directora de 
Servicios de Salud, explicó que, aunque lo ideal es que se reciba el segundo biológico en las fechas recomendadas 
por los laboratorios, pueden acudir en fechas posteriores a fin de garantizar el máximo porcentaje de protección. 
(IN)  
 
LISTO REGISTRO DE MAYORES DE 30 PARA VACUNA 
El director regional de Programas para el Desarrollo de la Secretaría de Bienestar, Humberto Segura dio a conocer 
que el portal para el registro para la vacunación contra Covid-19, para personas que están en el grupo de edad de 
30 a 39 años ya se encuentra habilitado, a fin de que puedan llevar a cabo su registro. (ESSJR 3)  
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AUTORIZAN VACUNAR A MAYORES DE 12 AÑOS DE EDAD 
El subsecretario de Prevención y Promoción de la Secretaría de Salud, Hugo López-Gatell, anunció a través de su 
cuenta de Twitter que la Cofepris "ha autorizado la ampliación de la indicación de la vacuna Pfizer para mayores 
de 12 años; es la primera vacuna contra COVID-19 autorizada para adolescentes en nuestro país". (AM 20PS) 
 
EN JULIO ADULTOS MAYORES PODRÁN REGISTRARSE PARA PENSIONES DEL GOBIERNO FEDERAL 
A partir de julio los adultos mayores de 65 a 67 años de edad del estado podrán registrarse para acceder a las 
pensiones del Gobierno Federal, anunció la delegada de la Secretaría del Bienestar en Querétaro, Rocío Peniche. En 
ese sentido, destacó que los adultos de estas edades podrán acceder a las pensiones de tres mil 100 pesos. (Q, IN, 
ROQRO)  
  

MUNICIPIOS 
 
DEJARÁN CERO DEUDA PÚBLICA 
Por Verónica Ruiz  
El municipio de Querétaro dejará finanzas sanas, buenas cuentas y cero deuda pública a la siguiente 
administración, informó el secretario de Finanzas, Francisco Martínez, quien dijo también que se dejarán los 
recursos necesarios para el último trimestre de este año. (DQ 5) 
 
QUERÉTARO SE ENCUENTRA DENTRO DEL TOP TEN DE LAS CIUDADES PARA HACER NEGOCIOS: FINANCIAL 
TIMES 
La ciudad de Querétaro se posicionó en el quinto lugar en el ranking de ciudades del futuro 2021-2022, que 
elabora la división de inteligencia de análisis económico del periódico británico Financial Times. Para esta 
evaluación fueron consideradas 210 ciudades de la región americana en 5 categorías diferentes como: potencial 
económico, facilidad para hacer negocios, capital humano, estilo de vida, conectividad y rentabilidad, logrando la 
ciudad de Querétaro posicionarse en el lugar 5 general de dicha clasificación. (DQ 1 y 5, LDH)  
 
CONMEMORACIÓN 490 ANIVERSARIO DE SAN JUAN DEL RÍO 
El Ayuntamiento de San Juan del Río, que encabeza el alcalde Memo Vega, conmemoró el 490 Aniversario de San 
Juan del Río, con la realización de la Sesión Solemne de Cabildo, en la que se entregaron reconocimientos a 
sanjuanenses destacadas y destacados. Al dirigir unas palabras a Karina Serrano González y Karina Hernández 
Vazconcelos, enfermeras reconocidas, Memo Vega, dijo que hoy debemos sentirnos orgullosos del momento que 
nos ha tocado representar los intereses de la gente de San Juan del Río. (ROQRO, VI)  
 
SINDICATO DE TRABAJADORES MUNICIPAL DE SJR EMPLAZA A HUELGA 
El Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio de San Juan del Río, emplazó a huelga al 
Ayuntamiento que encabeza el presidente municipal, Guillermo Vega debido a que no han querido brindar la 
atención médica a los trabajadores sindicalizados informó, Rafael Camacho Camacho, Secretario del Trabajo y 
Conflictos Sindicales. (ADN) 
  
CAPACITAN EN PERSPECTIVA DE GÉNERO A PERSONAL DEL C4 DE PEDRO ESCOBEDO 
Con la intención de continuar capacitando al personal de la Secretaría de Seguridad Pública y Tránsito Municipal, 
para brindar un servicio de calidad a la ciudadanía, el personal adscrito al C4, participó en el curso “Detección y 
atención temprana de las violencias como medio de prevención del feminicidio”. Dicho curso fue impartido de 
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manera virtual por la Federación Internacional de Criminología y Criminalística. Entre los temas que se abordaron 
son los tipos de violencia que se generan, en los diversos círculos sociales; la manera de atender a las víctimas, así 
como las intervenciones con perspectiva de género. (LDH, Q, ALQRO)  
 
NIÑOS DEBERÁN SER CAPACITADOS ANTES DE REGRESAR A CLASES 
Ante el inminente regreso a clases presenciales, la Regidora de Educación Judith Ortiz, aseguró que es fundamental 
que los padres de familia capaciten a sus hijos para mantener en todo momento, medidas de precaución, 
especialmente en niños de edad preescolar o inicios de primaria, ya que normalmente son ellos quienes están 
ávidos de un contacto con sus compañeros, hecho que los pondría en riesgo de contagio de Covid-19. (ESSJR 6) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
EL 75.7% DE LOS QUERETANOS TIENE ACCESO A INTERNET 
Por Tina Hernández  
De acuerdo con la Encuesta Nacional sobre Disponibilidad y Uso de Tecnologías de la Información en los Hogares 
(ENDUTIH) 2020, en Querétaro 75.7 por ciento de la población cuenta con acceso a internet, lo que ubica al estado 
en la posición 14 a nivel nacional. (N 6) 
 
NIÑOS ACCEDEN A REGULARIZACIÓN CON CUOTA DE 10 PESOS 
Por Gonzalo Flores 
Por medio de una cuota simbólica de 10 pesos, la asociación civil Zorro Rojo ha apoyado a 5 mil menores de edad 
en Querétaro para que logren una regularización y desarrollo escolar adecuado, comentó en entrevista la socia 
fundadora Valentina Uribe. Para acceder al servicio, los niños deben ser mayores de seis años de edad y tener 
problemas con la lectura y escritura. Se concreta una cita para que se realice una evaluación y se le asigna una 
terapeuta para trabajar en su regularización. (AM 1 y 22PS) 
 
SNE QUERÉTARO CAPACITA ESTUDIANTES PARA BÚSQUEDA EFICIENTE DE EMPLEO 
Capacitadores del Servicio Nacional de Empleo (SNE) Querétaro, se acercan a las instituciones que así lo soliciten, 
para impartir el Taller para Buscadores de Empleo de manera virtual o presencial. Por el momento este taller se ha 
impartido en la Universidad Tecnológica de Querétaro (UTEQ), el Instituto Lausanne Querétaro, y la Escuela 
Bancaria Comercial (EBC). (AM 18PS, ADN, Q24-7) 
 
QUERÉTARO OCUPA EL SITIO 8 NACIONAL EN TASA DE DESEMPLEO 
Por Francisco Flores 
Querétaro registró en mayo una tasa de desocupación de 5.1 con respecto a la Población Económicamente Activa; 
es decir, que se contabilizaron 51 mil 515 personas sin trabajo, según la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, 
realizada por el Inegi. (EUQ 1 y 5) 
 
FORMALIZA RECTORA DE LA UAQ CAMBIOS E INCORPORACIONES EN SU EQUIPO  
Durante la sesión ordinaria de H. Consejo Universitario de la UAQ, la rectora de esta Casa de Estudios, Teresa 
García, anunció de manera formal la incorporación de Juana Elizabeth Elton-Puente como titular de la Secretaría 
Administrativa y de Margarita Espinosa Blas como responsable de la Dirección de Desarrollo Académico; al tiempo 
que agradeció a Sergio Pacheco Hernández y a Martín Ibarra por su desempeño en dichos cargos, respectivamente. 
(CQRO 1 y 5, Q, LDH, ADM, ELQNO)  
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NUTRIDA PARTICIPACIÓN DE UNIVERSITARIOS EN PROCESO INTERNO DE LA UAQ 
Por Guadalupe Jiménez 
Durante la sesión ordinaria del H. Consejo de la UAQ, el representante de la Comisión Especial de Elecciones, Jorge 
Herrera Solorio, presentó los resultados del proceso electoral para directores de facultades y de la Escuela de 
Bachilleres. El docente resaltó que en esta jornada electoral participaron cerca de 7 mil jóvenes de la comunidad 
estudiantil, lo cual representa el 23.21 por ciento de la matrícula; y votaron más de mil 770 docentes, es decir, 
cerca del 72.74 por ciento. (ROQRO) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - TRINQUETEROS 
Por Adán Olvera 
En cada elección salen oportunistas y mercaderes de la política. Y es que en México es más difícil conseguir un 
medicamento para una enfermedad terminal que formar un partido político. En estas aventuras que salen bastante 
caras a los mexicanos, destaca sin duda en este proceso electoral la aventura llamada Fuerza Social por México, 
que posteriormente cambiaría de nombre a Fuerza por México. El fundador de este “negocio” es el senador 
suplente Pedro Haces Barba, líder sindical, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de Seguridad 
Privada, Vigilancia, Traslados de Valores, Manufacturas de Equipos de Seguridad, Limpieza y Mantenimiento, 
Similares y Conexos de la República Mexicana y secretario general de la Confederación Autónoma de Trabajadores 
y Empleados de México (CATEM). En Querétaro el trabajo para lograr las asambleas para la nueva franquicia se le 
encargó al experimentado José Luis Aguilera Ortiz, que al entrar en desacuerdos con los amigos del dueño del 
negocio fue destituido y la administración del partido le fue encargada al ex priista Erik Osornio, junto el “obrero” 
Jesús Llamas y lo más sorprendente la ex priista y calzadista Mariana Ortiz Cabrera, que tal vez por inocencia o tal 
vez con todo conocimiento fue a caer con tan distinguidos personajes. No alcanzaron registro en la entidad 
logrando un vergonzoso 1.8 por ciento de la votación que los dejó fuera de las prerrogativas y de la capacidad de 
negociar con el gobierno; este partido tuvo el privilegio de disfrutar de 162 millones de pesos a nivel nacional para 
gastos de campaña y actividades ordinarias pero también otros 150 millones de pesos que le entregaron los 
Institutos Electorales de los diferentes estados para sus actividades, es decir más de 300 millones de pesos en un 
jugoso negocio disfrazado de democracia. Hoy se sabe que dirigencias de ese partido y candidatos no recibieron 
nada de dinero para gastos de campaña y mucho menos recursos extraordinarios y están denunciando que sus 
nombres se utilizaron para justificar gastos que ellos no realizaron; Beatriz Amabeli Vázquez es el caso más 
preocupante, fue candidata en Tamaulipas y asegura que sus datos y firma fueron utilizadas para justificar gastos 
por más de 7 millones de pesos de los cuales no recibió nunca un peso. ¿En Querétaro de cuánto fue el trinquete? 
DE REBOTE. La libertad que hoy le otorgó un juez a Alejandro Ochoa Valencia lo pone en el centro de las 
decisiones del municipio de Colón, a través de su familia operó para que Manuel Montes se alzara con el triunfo en 
ese municipio. ¿Seguirán los disparates? (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
META. En los próximos días Francisco Domínguez entregará el último abono para dejar en ceros la deuda estatal, 
como prometió hace 6 años. Más que cualquier obra de las realizadas, la disciplina financiera podría ser la 
verdadera marca de esta administración en la que, sin elevar impuestos ni causar parálisis, se saldaron 2 mil 200 
millones de pesos, se cubrieron múltiples recortes federales y se enfrentó la pandemia. Ahora sí que deuda cero, 
pero con un estado al cien. AJUSTES. Para librar la veda electoral por la absurda consulta para saber si el pueblo 
quiere hacer lo que el actual gobierno no se atreve ni tiene elementos para hacer a los ex presidentes, la ronda de 
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informes locales se pospone al mes de agosto, en días y horas por confirmar. CONSUELO. Casi de inmediato volvió 
a la Secretaría de Desarrollo Sustentable (Sedesu) Marco del Prete Tercero, tras una licencia de 3 meses para ser 
candidato a diputado federal plurinominal. No alcanzó la curul, pero ahora suena para vocal ejecutivo de la 
Comisión Estatal del Agua ¿Será? (DQ) 
 
ASTERISCOS 
DUDAS SOBRE GABRIEL GARCÍA. Con la renuncia del coordinador general de Programas para el Desarrollo, 
Gabriel Garcı́a, quien estaba a cargo de los 32 'superdelegados', 260 delegados regionales y de los 25 mil 
servidores de la nación, y de ejecutar los programas integrales de desarrollo económico y social, hay muchas dudas 
en las bancadas sobre los señalamientos de ser el operador polı́tico en las campañas electorales. QUERETANO, 
GANADOR DEL CERTAMEN DE DISEÑO. La cadena de tiendas de calzado deportivo TAF dio a conocer que 
Cuauhtémoc Santos, oriundo de Querétaro, fue el ganador de su certamen de carteles, que conmemora el 20 
aniversario de existencia de este tipo de locales de calzado enfocado en el mercado de los jóvenes. El certamen 
estuvo dirigido a los creativos del diseño y #SneakerLover. CAMBIOS EN LA UAQ. Durante la última sesión del 
Consejo Universitario de la UAQ se oficializaron cambios en la máxima casa de estudios. Juana Elizabeth Elton-
Puente asume la titularidad de la Secretarı́a Administrativa y Margarita Espinosa Blas como responsable de la 
Dirección de Desarrollo Académico. Otro cambio relevante es la incorporación de Ricardo Ugalde como director de 
Estudio y Procesos de Legislación Universitaria, en aras de adecuar la Ley Orgánica de la UAQ. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
ROBERTO CABRERA OPACA EL ACTO OFICIAL DE ANIVERSARIO EN SJR. Ayer San Juan del Río, la segunda 
población más importante de esta entidad federativa, cumplió 490 años. El alcalde electo, Roberto Cabrera, un 
hombre con amplia popularidad, nos cuentan, opacó el evento oficial que encabezó el actual edil y diputado local 
electo, Guillermo Vega. Don Roberto participó en una vistosa y numerosa cabalgata, que robó el aplauso de quienes 
encontró a su paso. Llama la atención que en esta cabalgata participó en horario de trabajo el subsecretario de 
Desarrollo Económico de la Sedesu estatal, José Antonio Pérez Cabrera, quien también es regidor electo en dicha 
demarcación. Habrá que preguntarle, al titular de Sedesu, Marco del Prete, si se le descontó el día a don Toño por 
irse de pinta. RUIZ OLAES INTENTA BLINDARSE AL INTERIOR DE MORENA. Quien estuvo en las últimas horas 
en la Ciudad de México, nos dicen, fue Mauricio Ruiz Olaes. El todavía legislador local y delegado en función de 
presidente de Morena presumió una foto con el presidente nacional de este partido, Mario Delgado. Esto, nos 
cuentan, fue con el fin de mostrar músculo con sus adversarios, que son militantes de este partido, los cuales 
pronto le cobrarán factura al exigirle que responda por el retroceso que tuvo este partido en las pasadas 
elecciones, al pasar de seis a cinco diputaciones locales y ninguna de carácter federal, pese a que se tenían dos. 
(EUQ 2)  
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
SAN JUAN DEL RÍO, DE FIESTA. “Hoy celebramos, con gran orgullo, 490 años de la fundación de San Juan del Río: 
referente de trabajo y productividad en nuestro estado. Felicidades a todas las familias sanjuanenses; juntos, 
seguiremos construyendo un municipio fuerte y próspero. ¡Feliz aniversario!”, escribió ayer el gobernador del 
estado Francisco Domínguez. LLAMAN A AUTORIDADES A TOMAR MEDIDAS PARA EVITAR ACCIDENTES. El 
Observatorio Ciudadano de Movilidad Querétaro mostró su preocupación de que recientemente hayan fallecido 
más personas en incidentes de tránsito que por causa de Covid-19, principalmente por impericia al conducir, 
circular a exceso de velocidad, ir alcoholizado o revisando el celular, así como por no respetar la señalética vial. Por 
ello, llamó a las autoridades a establecer cursos de manejo desde el gobierno estatal, con exámenes rigurosos y 
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costosos en términos económicos: “No podemos seguir confiando en familiares o personas cercanas que nos 
‘enseñan a manejar’, algo que va mucho más allá de saber echar a andar y frenar un vehículo automotor”, dijo. LA 
CLASE MEDIA MANIPULADA. El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, no cesa en sus 
ataques hacia la clase media en este país; en la mañanera de ayer se expresó así: “Una clase media manipulada fue 
la que permitió el fascismo de Hitler; en Chile, el golpe de Estado contra el presidente Allende fue respaldado por la 
clase media, la clase media de Chile no informada apoyó a Pinochet; la clase media -ya lo dijimosmanipulada, no 
informada, respaldó a Huerta en el asesinato al presidente Madero, llegaron a decir miembros de esa clase media 
conservadora que Madero era un traidor a su clase. Entonces, no es cualquier cosa”. Y luego acotó, olvidando el 
apoyo que él recibió de la clase media para ganar la presidencia de la República: “Y hay quienes dicen: ‘No toques 
ese tema, no, no, no; no te metas en contra de la clase media’. No, hay que debatirlo todo, porque por eso avanzan 
estas tendencias, estos grupos conservadores, racistas, clasistas que discriminan; entonces, hay que poner al 
descubierto todos estos asuntos”. Su enojo, evidentemente, proviene de que el pasado 6 de junio, el 33 por ciento 
de los ciudadanos con estudios de educación superior, de acuerdo con encuestas de salida, votó por Morena, y el 
49 por ciento lo hizo por la alianza PRI-PAN-PRD. (CQRO 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
ESTRATIFICACIÓN. Según opinión del presidente de México, que por cierto no tiene ningún fundamento 
cientı́fico, para ser fifı́, se requieren poseer 500 millones de dólares... Pues ya parece que con esa cantidad estarı́an 
viviendo en México, el paıś de la cia: ocurrencia, violencia, intolerancia. Falacia, arrogancia y más. (N 1) 
 
TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
SALVANDO A LA PLAZA SANTA MARÍA. ¡Santa María! Cuando derribaron -a principios de los 80- el Teatro Plaza, 
otro icono de Querétaro, le pregunté al urbanista Juan José Fernández Salazar -ex titular de Urbanismo con el 
gobernador Antonio Calzada Urquiza- si esa no era una construcción intocable y respondió que no, que era un 
edificio neoclásico con menos de 50 años de edad. A diferencia de la Plaza de Toros inaugurada hace casi 60 y que, 
como bien lo apuntó la directora del Centro INAH Rosa Estela Reyes García es un monumento artístico de gran 
belleza, digno de conservar. En su defensa ha surgido un movimiento de taurinos y no taurinos, interesados todos 
en preservar uno de los íconos de la ciudad. Muchos queretanos todavía añoran el viejo cine sustituido por el cajón 
de una tienda horrorosa y lo mismo harán con la Plaza si se confirma su venta y demolición, a la que ya se oponen 
voces autorizadas, como la del cronista del Municipio y el Estado, Andrés Garrido del Toral, distinguido 
colaborador de este periódico, a pesar de no ser partidario de la fiesta brava, y piden la intervención del 
gobernador electo Mauricio Kuri y del presidente reelecto Luis Nava impedir la desaparición del coso construido 
por don Nicolás González Jáuregui en 1963. La Santa María, además de su innegable valor arquitectónico y pieza 
grande del paisaje citadino, ha sido y es un importante centro de espectáculos y de encuentro de la queretanidad, 
junto con el Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez y el Estado Corregidora, erigidos por el gobernador Rafael 
Camacho Guzmán, el Centro de Congresos y Teatro Metropolitano iniciados por Francisco Garrido y terminados 
por José Calzada y el Querétaro 2000 de Mariano Palacios, además de la Plaza Juriquilla de los hermanos Torres 
Landa y por supuesto -toda proporción guardada- el histórico Teatro de la República y el desaparecido Estadio 
Municipal de Ramón Rodríguez Familiar, reconvertido este año en “Olímpico” por Francisco Domínguez Servién. 
La Santa María, obra del arquitecto Eugenio Urquiza Fernández de Jáuregui y la constructora Sigma, fue 
inaugurada el 22 de noviembre de 1963 con la actuación de los matadores Antonio del Olivar, Alfredo Leal y el 
español Miguel Mateo “Miguelín” con toros de la ganadería de Nicolás González Jáuregui, abuelo del actual 
propietario. El aforo de la Plaza, calculado hasta para 12 mil espectadores, se ha rebasado en diferentes 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergioarturo/
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espectáculos artísticos, a partir de aquél primer concierto de Vicente Fernández, en 1982, a beneficio del asilo de 
ancianos “Luz al Ocaso” promovido por un grupo de señoras encabezadas por la profesora Maru Torres de Garfias. 
Después del charro de Huentitán han pasado numerosos artistas por esa arena, incluidos Juan Gabriel, Joan 
Sebastian, Los Aguilar, Los Tí-gue-res del Norte, Mocedades y hasta Los Ángeles Azules, además de -por supuesto- 
los principales toreros: Calesero, Manolo, Curro, Eloy, Lomelín, Gutiérrez, Silveti, Benitez, Camino, Capea, 
Manzanares, El Juli, Zotoluco y las mejores ganaderías, como la de Garfias, Tequisquiapan, Xajay, Mimiahupan y 
Carranco, pero es sobre todo un centro de espectáculos y cultura en el que han estado interesados desde hace 
tiempo grupos empresariales de la capital del país (como los Herrerías, Alemán y Ramírez) y hoy empresas de 
comercio transnacional. Independientemente de la importancia histórica, arquitectónica y artística de la Plaza, se 
trata de una propiedad particular ubicada en terrenos de alta plusvalía y, a no dudarlo, la familia González 
Aréstegui está en su derecho de venderla, pero eso no obsta para que diversos miembros de la sociedad queretana 
y los grupos interesados en la tauromaquia estén iniciando un movimiento para impedir su demolición. Y le puedo 
adelantar que el 9 de julio próximo se reunirán aquí diversos personajes nacionales para abanderar la defensa de 
la Santa María. Esto apenas comienza. -BLANCAS Y NEGRAS- Ya salió. Alejandro Ochoa Valencia, el ex presidente 
municipal de Colón preso por supuestos actos de corrupción, fue liberado el miércoles, quince días después de los 
comicios y de inmediato acudió al santuario de la patrona de la diócesis, la Virgen de Soriano, para postrarse ante 
su altar y dar gracias. Luego subió fotos y mensajes de red-ención al ciberespacio reprochando que todos lo 
olvidaran menos Ella. El excarcelado, famoso por sus excesos y excentricidades, electo y reelecto por obra y gracia 
de sus patrocinadores que hasta se lo llevaban a Europa acompañado de novia o familia, se sintió con patas para 
gallo y quiso disputar la candidatura a gobernador dándole de patadas al pesebre y vaticinando la derrota del PAN. 
Es cierto eso de que el poder los vuelve locos. Al final el perdió su libertad y su partido el municipio. Lo que viene 
es la renovación en la presidencia del Tribunal Superior de Justicia de Querétaro, decisión que recae formalmente 
en los 13 magistrados pero generalmente con la inspiración del gobernador en turno, en este caso el siguiente.  En 
rigor hay 12 posibles para la presidencia, con excepción del actual Antonio Ortega Cerbón por no haber reelección 
inmediata. Este relevo resulta especialmente interesante porque no hubo alternancia política en el estado y 
algunos creen en la extensión del poder.  Hay de todo entre los integrantes de nuestro Poder Judicial, pero hoy la 
incógnita es si se designará -elegirá, perdón- a un juzgador de carrera, un neojurista o, sin ningún pudor, a la 
señora esposa del todavía secretario de gobierno que ya comenzó su promoción en la prensa afín. No todas las 
herencias suman.  La muerte. En el último año han fallecido más de 4,800 queretanos a causa de la pandemia, entre 
ellos el maestro Manuel Ramírez “El Charol”, fundador de imprentas de periódicos y el presidente de los bomberos 
David Vallarino, amigos muy queridos, así como por otras causas el ex alcalde Jorge Torres Vázquez y uno de mis 
compañeros de la infancia, el general Juan José Retes Razo. De eso charlábamos ayer con el doctor Edmundo 
González Llaca, ambos “sobrevivientes de los de antes” y sin temor a la muerte porque “tiene olfato de perro; si te 
siente el miedo ¡te muerde!” Más allá de esta época negra del Covid-19, hemos visto partir a muchos compañeros. 
Precisamente el próximo lunes se cumplirán 12 años del fallecimiento de Ezequiel Martínez Ángeles, El Urbanita, 
narrador crítico de los acontecimientos políticos en columnas periodísticas y en su programa a Micrófono Abierto, 
transmitido por más de 25 años por Radio UAQ. Cheque ya no pudo ver el arribo de su colaborador José Calzada 
Rovirosa al gobierno ni la entrega del poder a Francisco Domínguez Servién y la elección de Mauricio Kuri 
González, como tampoco los triunfos de los presidentes Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López Obrador. 
Aunque tengo para mí que le habría gustado más ver los premios nacionales de dramaturgia y novela de su hijo 
Imanol. También le hemos dicho adiós en estos años, entre otros, a Luis Roberto Amieva, Rogelio Garfias, Miguel 
Bringas e Inocencio Reyes o políticos de la talla de Antonio Calzada Urquiza que con su desaparición dejó como 
decano de los gobernadores a Mariano Palacios Alcocer. Mientras tanto, avanza la vacunación en la entidad con la 
incorporación de los cuarentones entre las personas con derecho a merecer su biológico. Un ejército de bienestar, 
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mujeres y hombres, llámeles servidores de la nación, brigadas correcaminos, enfermeras y médicos del sector 
salud, elementos del Ejército y voluntarios participan en el proceso para proteger a los queretanos del maldito 
bicho. La acción que debiera unir a todos como sociedad, de pronto se enfrenta a la estupidez humana (no puede 
llamársele de otra manera) de empresas que no permiten a sus trabajadores acudir a inocularse, como las 
coreanas JK Donga, HK Donga y Daiwood que -dijo una afectada, cuyo nombre me reservo por obvias razones- les 
niegan el permiso o descuentan el día. ¡Miserables! LA FRASE DE LA SEMANA A propósito 
de la muerte. “Una vez terminado el juego, el rey y el peón vuelven a la misma caja”: Proverbio italiano. -JUGADA 
FINAL- Vivos. A quienes quierenhacer la pinza entre la Fiscalía y el Tribunal para el manejo de los asuntos de 
justicia, un transexenal y aspiracionista  ¡JAQUE MATE! (PA 2) 
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